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Review Амурская область

— интервью —

— Сценарий развития региона 
явно будет отличаться, напри-
мер, от Калужской области — од-
но дело, когда в регионе развива-
ется автомобилестроение, туда 
немедленно в таких же пример-
но количествах приходят компо-
ненты. Но на космодром и на га-
зовый комплекс «вдобавок» мало 
кто должен прийти — это сверх-
крупные, но относительно изоли-
рованные проекты?
— Здесь я с вами не могу согласить-
ся. Появилось несколько принци-
пиально новых для нас видов эко-
номической деятельности, которые 
вызваны реализацией таких проек-
тов, как космодром Восточный, га-
зоперерабатывающая отрасль, поя-
вившаяся в Амурской области в ре-
зультате запуска в этом году газо-
провода «Сила Сибири»: газопере-
рабатывающий завод (ГПЗ) «Газпро-
ма», следом за ним газохимический 
завод СИБУРа, метанольный завод 
группы ЕСН.

Когда мы говорим о мультипли-
каторе этих инвестиций, то, по не-
которым оценкам, он составит око-
ло 20: на рубль проектов, инвести-
рованных непосредственно в про-
екты, приходится 20 рублей «смеж-
ных» инвестиций. Если говорить 
о рабочих местах, там мультипли-
катор также составляет до 20. Но-
вый ГПЗ является крупнейшим в Ев-
ропе и вторым по мощности в ми-
ре. При выходе на проектную мощ-
ность там речь идет о численности 
занятых в 2,6 тыс. человек. На про-
екте СИБУРа будут заняты 800 чело-
век, но при этом мы должны пони-
мать: в промышленности в принци-
пе есть тренд на снижение челове-
ческого фактора и занятости.

С одной стороны, да, робототех-
ника, новые технологии не требу-
ют много людей. С другой стороны, 
буквально каждый из инвесторов 
— и это абсолютно нормально — об-
суждает возможности увеличения 
мощности проекта с соответствую-
щей мультипликацией уже на ко-
личество рабочих мест. Таким обра-
зом, 2,6 тыс. новых рабочих мест 
«Газпрома» и 800 СИБУРа — это толь-
ко начало. Исходя из экспертных 
оценок и с учетом дополнительных 
рабочих мест, уже создаваемых эти-
ми проектами в энергетике, желез-
нодорожном транспорте, в сфере 
бытовых услуг, жилищного хозяй-
ства, все коэффициенты нужно ум-
ножать на два.

Например, космодром. Город Сво-
бодный был моногородом в особо 
«тяжелой» группе моногородов: по 
сути, его градообразующим пред-
приятием являлась советская армия 
— там было дислоцировано несколь-
ко воинских частей, ракетная диви-
зия, на базе шахтных установок ко-
торой развернут космодром Восточ-
ный. Формально градообразующим 
предприятием моногорода уже в 
российское новое время была желез-
ная дорога — там тоже проводилась 
оптимизация занятости. Как следст-
вие, город был в очень тяжелых усло-
виях: население с 80 тыс. в советское 
время сократилось до статистиче-
ских 55 тыс., а если объективно по-
смотреть, то и до 50 тыс. Большая 
часть жителей работает где-то на вах-
тах или в Благовещенске. Конечно, 
такие производства, как два газовых 
проекта, принципиально меняют 
всю экономику города и занятость. 
Сегодня здесь самая низкая безрабо-
тица в России.

Естественно, газовый проект 
очень сильно влияет на бюджетную 
обеспеченность. В 2017 году бюджет 
Свободного составлял 1,7 млрд руб. 
в год. В 2019 году он увеличится до 
4 млрд руб.
— Каковы особенности этих инве-
стиций для развития края? Когда 
крупные инвестиции приходят, 
заранее понятно, что на некото-
рое время здесь будет очень мно-
го стройки. Но потом это все пе-
реезжает, а остается не так много?
— Это абсолютно нормально. Не-
возможно сделать большую строй-
ку вечной. Стройка будет идти до 
2024 года, впрочем, если будет обсу-
ждаться в перспективе увеличение 
мощности того или иного проекта, 
это отразится на сроках строительст-
ва. Здесь сложно делать прогнозы — 

есть макротренды, есть геополити-
ка, есть растущий рынок Китая с де-
фицитом по энергомощностям.

Стройка сейчас дает для области 
серьезный макроэффект. Новые объ-
екты дают эффект повышенных сбо-
ров НДФЛ и будут давать минимум 
до 2024 года — высока численность 
строителей: здесь работают 23 тыс. 
человек, практически полнаселе-
ния Свободного, много вахтовиков и 
иностранцев — у нас нет сейчас аль-
тернативы этой трудовой силе.

А когда предприятия будут запу-
щены, на смену НДФЛ, который се-
годня является главным источником 
местного дохода, придут и налог на 
прибыль, и налог на имущество ор-
ганизаций. У региона появляются 
дополнительные возможности рас-
пределять эти доходы, возвращать 
их назад в муниципалитет на разви-
тие города.

Наконец, Свободный — город 
президентского внимания: там реа-
лизуется сегодня более 30 меропри-
ятий по развитию коммунальной и 
социальной инфраструктуры за счет 
средств единой субсидии. На разви-
тие города как центра экономиче-
ского роста выделено 5,5 млрд руб.

Почти два десятка из этих меро-
приятий — модернизация инфра-
структуры и ЖКХ, водоочистные со-
оружения, водоснабжение. Часть — 
объекты социальной сферы: модер-
низация больницы, детский сад мы 
уже ввели в строй, начали стройку 
школы, физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса, нового дома культу-
ры. Он, наверное, будет лучшим в ре-
гионе — средства там серьезные.
— То есть город будет своеобраз-
ной витриной экономического 
развития региона?
— Нам еще топать и топать до витри-
ны, честно скажем. Ситуация была 
сильно запущена: Свободный поте-
рял больше всего населения в Амур-
ской области в сравнении с другими. 
Но ситуация объективно меняется к 
лучшему.
— Полученная от крупных инве-
стпроектов прибыль в принци-
пе вполне рассчитывается и сей-
час. У регионов другие понятия 
«среднесрочности», чем у бизне-
са — скажем, в течение 15 лет, что 
вообще можно сделать на полу-
ченные средства в Амурской об-
ласти? Не касаясь Благовещенс-
ка, есть гарантированные на бли-
жайшие десять лет средства на 
развитие региона. На что плани-
руете их потратить?
— Есть комплексная стратегия со-
циально-экономического развития 
Амурской области. Мы сегодня ее 
корректируем с привлечением экс-
пертов хорошего уровня, в 2019 году 
эта работа завершится. Основных на-
правлений развития экономики — 
шесть. Два принципиально новых — 

космос и газохимия. Затем энергети-
ка, сельское хозяйство, добыча по-
лезных ископаемых и туризм. И все 
они перспективные.

В добыче полезных ископаемых 
— у нас достаточно широкая мине-
рально-сырьевая база, и тут все за-
висит от конъюнктуры. Так, в рай-
оне Тынды на Куранахском титано-
магнетитном месторождении пол-
ностью построено предприятие, но 
сейчас оно временно законсервиро-
вано: при нынешних мировых це-
нах не просчитывается экономика, 
и его дешевле пока не эксплуатиро-
вать — это решение собственника. 
Тем не менее полезные ископаемые 
— это очень перспективно.

Одна из главных наших тем — 
золото: Амурская область добыва-
ет его больше 20 тонн в год. На Пок-
ровском месторождении нашей 
главной золотодобывающей компа-
нией «Петропавловск» запущен ав-
токлавный комплекс по обогаще-
нию золотой породы. Комплекс — 
самый мощный в России, компа-
ния создала его на базе собственной 
старой инфраструктуры. В чем пре-
лесть проекта: на месторождениях 
«Петропавловска» — Пионере, Ма-
ломыре — огромное количество раз-
веданных упорных руд, которые мо-
гут быть отработаны только через ав-
токлав по современной технологии. 
Это шаг в будущее: на объемах добы-
чи золота в регионе это принципи-
ально не отразится, но дает стабиль-
ность на десятилетия вперед.
— Традиционная специализация 
Амурской области — сельское 
хозяйство. Что можно сделать в 
этой сфере?
— Это одна из наиболее перспектив-
ных тем: очень востребована про-
дукция, на которой специализиру-
ется Амурская область,— соя. Бо-
лее половины сои в стране произво-
дим именно мы, я уже не говорю про 
то, что все это экологически чистое. 
Впрочем, в качестве точки роста со-
евое хозяйство ограничено. Есть на-
учно обоснованное понимание: мы 
сегодня собираем 1 млн тонн сои в 
год исходя из нынешнего количе-
ства пахотной земли в 1,2 млн га. В 
этом году будет, наверное, чуть мень-
ше миллиона из-за наводнений. Мы 
можем увеличить урожайность по-
чти вдвое, до 2,2 млн тонн, если бу-
дем делать все правильно и инвести-
ровать в сельское хозяйство, сколько 
положено, с соответствующим уров-
нем механизации, достаточным ко-
личеством удобрений.

Но это удвоение еще нужно зара-
ботать. Здесь у нас сегодня две стра-
тегические проблемы. Первая — 
бедность хозяйств, выращивающих 
сою. У них нет своих возможностей 
кредит в банке получить — не под-
ходят по параметрам банка, их нуж-
но субсидировать из бюджета. Вто-

рая — рынки, закрытые и зачастую 
ограниченные по емкости. Соя за-
бирается с руками в том же Китае, 
и у нас она в стране востребована, 
это дефицитный рынок. Однако по 
правилам севооборота у нас должно 
быть под соей не больше 62% посев-
ных площадей, остальное должно 
быть использовано под зерновые, 
кукурузу. Если постоянно на одних 
землях выращивается соя, снижает-
ся урожайность, появляются заболе-
вания у растений. Но зерновые и ку-
куруза не востребованы, как следст-
вие, их предпочитают не сеять. Что 
можно сделать? Раскрыть рынки. 
Либо раскачивать собственный ры-
нок, хотя это и сложно.
— Насколько может помочь раз-
витие переработки в регионе? 
Особенно учитывая, что мест-
ный рынок сбыта в любом слу-
чае ограничен: у вас не так мно-
го населения.
— Мы сейчас имеем мощности 
по переработке на 500 тыс. тонн 
сои в год. Но из них востребованы 
360 тыс. тонн. Главные продукты пе-
реработки сои — масло и шрот, его 
основной потребитель — мясное 
животноводство. Масло востребова-
но за рубежом, но по шроту рынок 
закрыт. У нас есть попытки по выхо-
ду на зарубежные рынки, планиру-
ем несколько бизнес-миссий в этом 
ноябре. Есть примеры, когда наши 
хозяйства выходят с небольшими 
партиями в Японию.

Решение здесь в первую очередь 
должно быть не столько геополи-
тическое, сколько экономическое. 
А именно диверсификация рынка. 
Этим мы занимаемся усиленно, со-
здавая центры поддержки экспорта, 
объединяя мелкие хозяйства, созда-
вая им поддержку. Ведь у нас идеаль-
ные для сои условия: 300 дней в го-
ду сухой, солнечной погоды, чистое 
голубое небо, понимаете? Это наше 
конкурентное преимущество.
— Вернемся к крупнейшему го-
роду в регионе — Благовещенс-
ку. Обычно предполагается, что 
в Благовещенске, «близнеце» ки-
тайского Хэйхе с другой сторо-
ны реки, возможно развивать ту-
ризм, речь об этом?
— У города действительно серьез-
ный потенциал по туризму. В бли-
жайшее время, я думаю, будет фина-
лизировано решение по статусу сво-
бодного порта в Благовещенске. Есть 
несколько интересных инвестпро-
ектов, в том числе городская набе-
режная. Это берегозащитное, по су-
ти, сооружение превратилось в точ-
ку роста, в точку притяжения. У нас 
очень красивая набережная, самая 
лучшая на Дальнем Востоке и точно 
одна из лучших в стране. И да, напро-
тив китайский город Хэйхэ.

Но для того чтобы туристы еха-
ли к нам, есть две истории, которые 
нужно решить. Первая — это как их 
привезти. Вторая — что показать. 
Первая история — как привезти: в 
этом году заканчивается строитель-
ство моста через Амур, это значи-
тельно упростит перемещение ту-
ристов. Начат проект трансгранич-
ной канатной дороги, которая не 
имеет сейчас аналогов в мире. Эта 
канатная дорога сама по себе стано-
вится точкой роста — и Благовещен-
ска, и Хэйхэ, в целом эта городская 
агломерация с учетом аэропортов в 
двух городах — в Китае и России — 
чрезвычайно привлекательна. Для 
канатной дороги выбран сильный 
инвестор — группа компаний «Реги-
он». Победителем международного 
конкурса по проектированию ста-
ла голландская компания UNStudio. 
На этот год планируется проектиро-
вание рабочей документации, два 
года отводится на строительство, и 
уже в 2022 году мы увидим этот объ-
ект. Мы действительно ждем тури-
стов и готовимся к их приезду. На-
пример, для гостиниц класса «четы-
ре звезды» и больше предоставляем 
пятилетнюю налоговую льготу по 
налогу на имущество.

И, конечно, сюда будут приез-
жать. Два города по обе стороны ре-
ки — разных, но уже почти составля-
ющих единую агломерацию. Лучшая 
в России набережная. Великая река. 
Великолепная природа. В самом де-
ле, лучшая в России погода. Как это 
можно пропустить?

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

«Лучшая в России погода»
В Амурской области в течение последних лет реализуются инвестпроекты, о которых ранее 
регион не мог даже мечтать: в регионе строится космодром Восточный, через него прохо-
дит трасса экспортного газопровода, миллиарды инвестируются в газохимический кла-
стер. Губернатор Амурской области Василий Орлов рассказал „Ъ“, как регион намерен 
распорядиться открывшимися возможностями развития — это не только решение про-
блем моногородов, но и перспективы развития крупнейшего в России производства сои, 
и трудноизвлекаемое рудное золото, и даже самая красивая в России речная набережная 
для туристов.
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Г А З О Х И М И Ч Е С К И Й  К Л А С Т Е Р  В  А М У Р С К О Й  О Б Л А С Т И

Крупнейшим «денежным» соглашением, 
подписанным на Восточном экономическом 
форуме главой Амурской области Василием 
Орловым, стало соглашение с АО «Техно
лизинг» по инвестициям в инфраструктуру 
в   ТОР «Сковородино» около 40 млрд руб. 
Само по себе это соглашение ожидаемое: 
речь идет о финализации договоренностей 
о строительстве группой ЕСН еще одного 
предприятия газохимического кластера 
в Амурской области — нефтеналивного 
терминала. Важнее то, что на ВЭФ подра
зумевалось уже само собой: концепция 
кластера по переработке газа в регионе 
работает, уже сейчас один из самых крупных 
инвестиционных проектов на территории 
России набирает дополнительный вес и ус
тойчивость во времени. Так, метанольный 
завод ЕСН рассчитан на работу как минимум 
40 лет, расчетный объем производства весь
ма востребованного на внешних рынках 
ме танола — 1,2 млн тонн в год.

В общих чертах кластер газоперера
ботки и газохимии, который сейчас стро
ится в Амурской области, представленный 
в павильоне региона на ВЭФ2019, выглядит 
так. Сырьевой базой кластера являются 
месторождения природного газа в Якутии 
и Иркутской области, транспортировка газа 
в объеме более 40 млрд куб. м в год ведется 
по уже построенному газопроводу «Сила Си
бири». Непосредственной обработкой сырья 
будет занят строящийся сейчас Амурский 
газоперерабатывающий завод — это один 
из крупнейших в мире проектов такого рода, 
шесть технологических линий общей мощ
ностью 42 млрд куб. м газа в год. Амурский 
ГПЗ будет также отделять отдельные фракции 
углеводородов из сырья (этан, пропан, бутан, 
пентангексановая фракция), а также извлекать 
из сырья в год до 60 млн куб. м гелия. На про
ектную мощность комплекс, инвестируемый 
ООО «Газпром переработка Благовещенск», 
выйдет в 2025 году и станет центральной 
точкой экспорта сибирского газа в КНР.

Выделенные из сырья фракции угле
водородов, СУГ, в свою очередь, пред
полагается перерабатывать на Амурском 
газонефте химическом комплексе — это 
проект стои мостью $7–8 млрд, который 
сейчас проек тирует СИБУР. Возможно, 
соинвестором будет китайская Sinopec 
с долей 40%. Основная продукция — около 
1,5 млн тонн этилена в год: АГНХ в Сково
родино может стать одним из крупнейших 
производителей полиэтилена в регионе. 
Наконец, метанольный завод стоимостью 
до $0,8 млрд — еще одна технологическая 
цепочка в кластере. Он также проектируется 
ЕСН и станет одним из крупнейших в реги
оне. Дальнейшее продолжение цепочки — 
от метанола к деревообработке: метанол 
этого проекта можно экспортировать как 
отдельное сырье (область — крупный же
лезнодорожный узел), можно использовать 
как сырье для производства ДСП и фанеры 
в лесопере работке Амурской области.

При этом возможности дальнейшего рас
ширения кластера практически не ограниче
ны: в Амурской области доступна дешевая 
электроэнергия Зейской и Бурейской ГЭС, 
инвесторы проявляют интерес к самым 
различным энергоемким производствам, 
связанным с амурской газонефтехимией. 
Тем более что территория опережающего 
развития (ТОР) «Свободный» представляет 
широкие экономические льготы, а федераль
ные инвестиции в Амурскую область суще
ственно укрепляют инфраструктурные воз
можности региона и местный рынок труда. 
В Амурской области уже несколько лет под
ряд уделяют огромное внимание сохранению 
и привлечению на территории населения, 
повышению уровня человеческого капитала, 
образования и, разумеется, инфраструктуры 
для жизни, поскольку ни Амурский газовый 
кластер, ни любой инвестпроект, ни в целом 
экономика Амурской области не могут быть 
успешными без существенного социального 
развития в регионе.

К А К И Е  С О Г Л А Ш Е Н И Я  А М У Р С К А Я  О Б Л А С Т Ь  
П О Д П И С А Л А  Н А  В Э Ф

В течение десятилетия Амурская область, 
в которой реализуются два мегапроек
та развития — космодром Восточный 
и Амурский газовый кластер, может стать 
одним из флагманов дальневосточного 
и общероссийского развития. Восточ
ный экономический форум в сентябре 
2019 года стал хорошей иллюстрацией 
того, как и какими шагами реализуется 
такое развития — внутренняя механика 
происходящего отражается в соглашениях 
Амурской области на ВЭФ.

Одно из крупнейших соглашений 
этого ряда — поддержка ВЭБ.РФ и Фон
дом развития Дальнего Востока проекта 
реконструкции аэропорта Благовещенск. 
Институты развития готовы предоставить 
будущему инвестору—концессионеру аэ
ро порта кредиты на сумму до 2 млрд руб. 
Реконструкция аэропорта — составляющая 
туристического направления стратегии раз
вития Амурской области. Второе «финансо
вое» соглашение Амурская область подпи
сала с «ФК Открытие»: банковс кая группа 
намерена кредитовать мост через реку 
Зея, международный терминал и транс
портнологистический центр, стройки школ 
и детских садов, у «Открытия» есть планы 
кредитования муниципальных и унитарных 
предприятий Амурской области, в том числе 
в ЗАТО Циолковский — городеспутнике 
космодрома Восточный. В той же группе — 
соглашение Амурской области с ВТБ 
и АзиатскоТихоокеанским банком: эти 
банки намерены поддерживать разработку 
и реализацию инвестпроектов и иннова
ционного развития предприятий Амурской 
области, а также поддерживать местный 
средний и малый бизнес. Наконец, Сбер
банк на ВЭФ подписал соглашение с Амур
ской областью также в технологической 
сфере: крупнейший в России банк намерен 
участвовать в инновационном и техниче
ском перевооружении и модернизации 
местной промышленности, участвовать 
в кредитовании жилищнокоммунального 
хозяйства, здравоохранения, инфраструк
турного строительства. «Коммунальная» 
тема, которой в том числе интересуются 
банки, стыкуется с соглашением Амурской 
области на ВЭФ с Фондом содействия 
реформированию жилищнокоммунального 
хозяйства. Договор с фондом позволит 
опережающими темпами уже в 2019 году, 
то есть досрочно, приступить к реализации 
второго этапа программы реконструкции 
жилого фонда в регионе.

Энергетическая составляющая развития 
Амурской области на ВЭФ — это в первую 
очередь соглашение с ПАО «РусГидро»: 
компания будет поддерживать социально 

значимые проекты Приамурья, город Сво
бодный получит развитие электросетевого 
комплекса, правительство края увеличит 
загрузку тепловой мощности Благовещен
ской ТЭЦ и сократит объем неэффективных 
котельных в регионе. Энергоснабжение 
Амурской области будет еще более надеж
ным и стабильным.

Крупнейшим событием ВЭФ для Амур
ской области стал официальный запуск авто
клавного комплекса на базе инфраструктуры 
Покровского месторождения золота. Компа
ния «Петропавловск», реализовавшая этот 
проект, является крупнейшим производите
лем золота в регионе и обладает большими 
запасами так называемых упорных руд. 
Покровский комплекс стал вторым и самым 
мощным в России предприятием, на кото
ром внедрена современная автоклавная тех
нология. Амурское производство практиче
ски сразу после пуска вышло на проектные 
показатели, в рекордные для мировой пра
ктики сроки. Это было достигнуто благодаря 
предварительной научноисследовательской 
работе и полупромышленным испытаниям 
на опытном заводе в Благовещенске.

В сфере сельского хозяйства крупнейшее 
соглашение ВЭФ — контракт «Амурагроком
плекса» и китайской COFCO Group на постав
ку сои в Китай. Сумма контракта — более 
$12 млн, и во многом происходящее — на
рабатывание связей: COFCO — китайский 
лидер по производству соевого масла 
и агропереработке.

Cоглашение Амурской области 
и «НЭО Центр», который ранее консуль
тировал в Приамурье проекты строительст
ва завода в Октябрьском районе, объектов 
космодрома Восточный и пограничного 
мостового перехода через Амур, предус
матривает поддержку реализации соглаше
ний государственночастного партнерства 
в области. Сейчас в Амурской области 
реализуются два концессионных проекта 
с объемом инвестиций свыше 1 млрд руб. 
Этот опыт необходимо развивать: «НЭО 
Центр» будет взаимодействовать с регио
нальными структурами в области стратегиче
ского и управленческого консультирования, 
комплексного сопровождения проектов ГЧП, 
due diligence, инжиниринга.

Наконец, важная составляющая разви
тия — безопасность: в этой сфере на ВЭФ 
ключевое соглашение Амурская область 
подписала с ВНИИ по проблемам граждан
ской обороны и чрезвычайных ситуаций МЧС 
России. Научные исследования в области 
прогнозирования чрезвычайных ситуаций 
в свете региональных наводнений 2019 
года — это вопрос основ для принятия 
упреждающих решений.

Строительство моста, соединяющего Амурскую область и Китай,  
заканчивается в 2019 году


